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Зельвенская 
святыня: от 
истоков до 
современности

СТР. 8

Беседы о 
Таинстве 
Крещения 

СТР. 6

Руководитель Издательского 
отдела Гродненской епархии принял 
участие в торжествах по случаю 
5-летнего юбилея Издательского 
совета БПЦ

24 ноября 2015 г. иерей Антоний 
Семилет представил Гродненскую 
епархию на праздничном собрании 
Издательского совета БПЦ.

Торжественная часть прошла под 
председательством Патриаршего 
Экзарха, митрополита Минского 
и Заславского Павла, епископа Бо-
рисовского Вениамина и епископа 
Молодечненского Павла. Высту-
пление митрополита Павла про-
должилось поздравлениями в адрес 

Совета от ведущих издательств 
БПЦ. В конце мероприятия была ор-
ганизована секретарем председателя 
Совета иереем Олегом Кунцевичем 
презентация-отчет о проделанной 
работе Издательского совета за 5 лет. 
После небольшого перерыва гости 
продолжили обсуждение проблем 
и достижений белорусского право-
славного книгоиздания. Закончился 
рабочий день очередным заседанием 
Коллегии по рецензированию.

Кэри Тагава: Не боюсь 
смерти, боюсь быть 
недостойным любви 
Бога 

СТР.10

Состоялось заседание епархиального 
совета Гродненской епархии

12 ноября состоялось заседание 
епархиального совета Гродненской 
епархии. Секретарь Гродненской 
епархии митрофорный протоиерей 
Анатолий Ненартович озвучил 
вынесенные на рассмотрение 
вопросы о необходимости, согласно 

решению Священного Синода РПЦ, 
организации более активной работы 
с целью опровержения неоязыческих 
заблуждений;  об открывшихся курсах 
по повышению квалификации при 
ГУО "Институт теологии имени святых 
Мефодия и Кирилла" БГУ; о подготовке 

годовых отчетов в связи с предстоящим 
Архиерейским собором;  об организации 
1-го тура прослушиваний к 15-му 
фестивалю «Коложский Благовест». Во 
время заседания обсуждались также и 
иные актуальные вопросы организации 
епархиальной жизни.
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ПРА ПАКЛІКАНЫХ 
НА СВЯТОЧНУЮ ВЯЧЭРУ

Пропаведзь у Нядзелю 28-ю пасля Пяцiдзесятнiцы

Сёння Святая Царква ўспамінае ўсіх 
святых праайцоў – тых людзей, якія 
верай і чаканнем прышэсця Хрыста-
Месіі жылі ў Старым запавеце. Да ліку 
праайцоў адносяцца ўсе старазапавет-
ныя праведнікі, пачынаючы ад Адама і 
заканчваючы богаайцамі Іаакімам і Ган-
най. Да ліку праайцоў належаць святыя 
прарокі, якія прадказвалі богаабранаму 
народу прышэсце ў свет чаканага Месіі. 
Невыпадкова перад святам Нараджэн-
ня Хрыстова Святая Царква адзначае 
памяць святых праайцоў. Невыпадкова 
таму, што і для нас, тых, хто жыве ў эпоху 
Новага запавета, ёсць шмат карыснага і 
павучальнага, чаму мы можам навучыц-
ца ў святых праайцоў, і, першым чынам, 
– навучыцца іх непахіснай і цвёрдай 
веры ў Хрыста Месію.

 Сёння Святая Царква за Літургіяй пра-
панавала нам евангельскае чытанне, якое 
нагадала нам прытчу Хрыста Збавіцеля 
пра пакліканых на святочную вячэру.  
Гасподзь, Які стварыў свет для таго, каб 
падзяліцца з ім вечнай Божай радасцю, 
сустракаецца, аднак, у гэтым свеце з не-
прыняццем і халодным адмаўленнем. Ён 
заклікае ўсіх – але абранне залежыць ад 
нас. Ён усіх стварыў любоўю для радасці 
і вечнага жыцця – але мы павінны адка-
заць любоўю на любоў і ўвайсці ў тую 
радасць, якую нам прапаноўвае Гасподзь. 
І карціна, якая нам даецца ў сённяшнім 
Евангеллі, такая простая і так дакладна 
апісвае ўсе станы нашай душы, усе пры-
чыны, па якім нам на Бога няма часу, да 
вечнасці няма цікавасці…

 У кожнага была свая прычына, але 
ўсё ж такі яны быццам бы дамовіліся 
паміж сабой, таму што прычына была ў 
іх адна: перавага ўсякіх спраў зямных над 
духоўнымі – тымі, што служаць вырата-
ванню чалавека, над тым сапраўдным 
прызначэннем чалавека, якое вышэй-
шае за ўсякія знешнія прызначэнні. Сэнс 
жыцця вызначаецца вернасцю гэтаму 

сапраўднаму прызначэнню, высокім 
духоўным ідэалам. Святы Грыгорый Па-
лама гаворыць, што менавіта ў тым пада-
бенства наша да Бога, што Ён нам уручыў 
зямлю і дар – здольнасць да творчай пра-
цы і любові. Але калі мы засяродзімся 
толькі на гэтай зямлі, забыўшыся, што 
жыццё больш глыбокае, больш шыро-
кае, што над зямлёй распасціраецца неба 
і што любоў людская пашыраецца да 
бязмежных памераў праз любоў Божую, 
тады мы страцім і зямное, і нябеснае. 
Менавіта пра гэта гаварыў Збавіцель у 
прапанаванай Ім прытчы перад тым, як 
выкрыць старазапаветных кніжнікаў і 
фарысееў і тых, хто стаяў на чале тага-
часнай царквы і хто прывёў гэтую царк-
ву да поўнага краху. Менавіта аб гэтым 
Ён гаварыў: вы страцілі разуменне таго, 
для чаго вы робіце тую справу, якую вы 
робіце.

 У іудзеяў часоў Хрыста склаўся 
ўтылітарны падыход да рэлігіі. За выка-
нанне якіх-небудзь абрадавых дзеянняў 
яны чакалі для сябе адпаведнай і кан-
крэтнай узнагароды ад Бога ў выглядзе 
зямнога дабрабыту. Жывыя дачыненні з 
Богам і духоўнае адраджэнне не складалі 
для іх аснову рэлігійнага жыцця. Вось 
таму ў храме і з’явіліся сталы гандляроў, 
вось таму храм і ператварыўся невядома 
ў што. І Ён узяў бізун і стаў выганяць іх 
з храма. Вось таму царква і стала без-
благадатнай, вось таму старазапаветная 
царква аджыла свой век, і павінна была 
адбыцца замена новай царквой, Новым 
Запаветам.

 Вось што вы чулі ў сённяшняй прыт-
чы пра абраных і пакліканых на святоч-
ную вячэру. Абраныя – гэта тыя, якія 
адгукнуліся сваім прызначэннем зям-
ным, уклалі ў яго сэнс паклікання Гаспод-
ня, апраўдваюць свае справы тым, што 
яны служаць, яны падпарадкоўваюцца 
высокім ідэалам, тым самым ідэалам, 
якія прапаведуе для нас сёння Евангел-
ле. Толькі тады жыццё людское набывае 
для нас з вамі, хрысціянаў, сапраўдны 
сэнс, калі кожны з нас падпарадкоўвае 
сваё прызначэнне ідэалам хрысціянства, 
духоўным, евангельскім, і ажыццяўляе 
іх у сваім жыцці. Тады гэта прызначэн-
не, гэта справа, якую мы робім тут, на 
зямлі, кожны ў сваёй вобласці, не толькі 
набывае сэнс, але нясе кожнаму з нас ра-
дасць сапраўдную, спакой сапраўдны, за-
давальненне і поўнае ўсведамленне сваёй 
сапраўднай чалавечай годнасці. У гэтым 
сэнс сённяшняй евангельскай прытчы.

 Не выпадкова сёння Святая Царква 
яшчэ і яшчэ раз прапаноўвае ўважліва 
ўгледзецца ў вобраз святых праайцоў, 
у вобраз тых людзей, якія сваёй ве-
рай заслужылі тое, каб быць не толькі 
пакліканымі, але і абранымі. І мы гэтак 
жа павінны быць не толькі пакліканымі, 
але і абранымі. А для гэтага неабходна 
адгукнуцца на кліч Божы, на кліч Царк-
вы.  Калі пачалося такое доўгачаканае 

вызваленне Праваслаўнай Царквы ад 
цяжкага прыгнёта бязбожнай дзяржа-
вы – у той момант на нейкі час падалося, 
што пачалося такое доўгачаканае ўсімі 
праваслаўнымі духоўнае адраджэнне на-
шай Айчыны. Падалося, што ўсеагульная 
і цалкам добразычлівая цікавасць да 
Царквы натуральным чынам перарас-
це ў глыбокі інтарэс да яе веравучэння, 
прывядзе духоўна здзічалую большасць 
грамадства да пакаяння, да радаснай 
здольнасці ўспрыняць Добрую Вестку 
аб збаўленні, аб Вечным Жыцці. Нель-
га сказаць, што такія аптымістычныя 
чаканні аказаліся цалкам марнымі. Тыя 
магчымасці свабоднай пропаведзі, дабра-
чыннай дзейнасці і сацыяльнага служэн-
ня, якія з’явіліся ў апошні час, прынеслі 
свой нямалы плён: нашы абшчыны 
безумоўна павялічыліся, памаладзелі і 
перасталі быць пераважна жаночымі. 
Амаль кожны другі жыхар нашай краіны 
лічыць сябе праваслаўным, а значыць, 
з’яўляецца хаця б ахрышчаным. Пало-
ва з тых, хто жыве тут, пакліканы былі 
Збавіцелем нашым у Таінстве Хрышчэн-
ня на “вялікую вячэру” (Лк.14:16). І кож-
ны даваў абяцанне быць верным свайму 
Богу, гэта значыць – абяцаў удзельнічаць 
у гэтай вячэры любві!

 Дзе ж яны ўсё? Чаму яны да гэтага часу 
не прышлі? А голас Божы па-ранейшаму 
кліча кожнага абранага са старонак Веч-
най Кнігі: “…прыходзьце, бо ўжо гатова 
ўсё” (Лк.14:17). Аднак не ідуць, маруд-
зяць, усё чакаюць нечага…  Не варта за-
бываць і пра тое, што гэта нас, царкоўных 
праваслаўных хрысціян, Гасподзь пасы-
лае збіраць пакліканых “па вуліцах і за-
вулках горада…, да дарог і загарадзяў…, 
каб напоўніўся дом” (Лк.14:21,23). Гэта 
мы – тыя самыя рабы, на якіх ускладзе-
на даручэнне Божае склікаць на пір Айца 
нашага Нябеснага “убогіх, калек, сляпых 
і кульгавых” (Лк.14:21) – убогіх вераю, 
знявечаных грахом, кульгавых і сляпых 
духам. І калі дом Божы не напаўняецца 
ўдзельнікамі Вячэры Гасподняй, то гэта, 
магчыма, адбываецца таму, што мы, якія 
ганарова называем сябе “рабамі Божымі”, 
проста нядбайна і неахайна выконваем 
сваю місію.

 Кожны з нас дабравеснік. Да кожнага з 
нас звернуты словы Хрыста: “Дык ідзіце, 
навучыце ўсе народы, хрысцячы іх у імя 
Айца, і Сына, і Святога Духа, вучачы іх 
выконваць усё, што Я запаведаў вам” 
(Мф.28:19-20). Але як вучыць выкон-
ваць тое, чаго сам не робіш? Як заклікаць 
пакінуць валоў, зямлю і шлюбныя ўцехі, 
калі той, хто звяртаецца да іншых з такой 
прапановай, сам толькі і думае пра іх, і 
голас яго – зусім не “голас таго, хто кліча 
ў пустыні” (Мф.3:3), а проста “медзь, 
што звініць, або цымбалы, што гудзяць” 
(1Кар.13:1). Хіба пасля заклікаў такога 
абвяшчальніка волі Божай знойдзецца 
хоць хто-небудзь, “хто пакінуў бы дом, 
ці братоў, ці сясцёр, ці бацьку, ці маці, 

ці жонку, ці дзяцей дзеля Хрыста і Еван-
гелля” (Мк.10:29)? Вось чаму ў адказ на 
ўсё нашы палымяныя звароты і заклікі 
мы так часта бачым толькі іранічныя 
ўсмешкі і так часта чуем словы, здольныя 
зрабіць нявартай любую пропаведзь: 
“… пра гэта паслухаем цябе ў іншы час” 
(Дзеі.17:32).

 Можа быць, тыя, якія адмовіліся 
прысутнічаць на “вялікай вячэры”, 
зрабілі гэта таму, што іх дрэнна паклікалі 
тыя, каму гэта даручана было Богам? 
Можа быць, зноў, у які ўжо раз, “з-за 
вас, як напісана, імя Божае ганьбуецца” 
(Рым.2:24) не толькі ў язычнікаў, але і ў 
тых, каго Гасподзь наш паклікаў на пір 
веры?

 Пір Царства Нябеснага – таямніца 
Нябеснага Іерусаліма. Гэты пір пачына-
ецца тут, і Царква павінна стаць для нас 
пачаткам новага жыцця, якое надае сэнс 
і радасць усяму, што мы робім. Царква 
адкрывае нам таямніцу Бога Жывога, 
здзяйсняючы пераацэнку ўсіх нашых 
каштоўнасцей. Сустрэць Бога на піру 
Пасхі і Святой Еўхарыстыі – значыць, су-
стрэць усіх людзей, сабраных у таямніцы 
Бога.  Усе старазапаветныя праайцы 
жылі верай у будучага Хрыста Збавіцеля. 
Мы ж жывем верай не ў будучага Хрыста, 
а ў Таго Сыны Божага, Які ўжо прыйшоў 
у свет. Мы жывем у час Новага Запавету, 
час спрыяльны, калі існуе Царква Хры-
стова – той карабель, які плыве ў неспа-
койным жыццёвым моры і ў якім кожны 
з нас можа знайсці сваё месца і прытулак. 
І нават цяжка сабе ўявіць, наколькі мы 
больш шчаслівыя за тых праайцоў, якіх 
мы сёння ўзгадваем.  Кожны з нас, рана 
або позна, адчувае заклік Божы ў сэрцы 
сваім, жаданне што-небудзь зрабіць у 
сваім жыцці, нешта змяніць, куды-не-
будзь пайсці, штосьці каму-небудзь ска-
зать, у чым-небудзь пакаяцца, нешта 
атрымаць ад Госпада, нарэшце! Тады 
мы павінны абраць менавіта гэты шлях, 
не збочыць з яго, не забыцца пра яго, а 
пайсці ўслед за Госпадам Яго шляхам.

 Вось пра што ўсім нам нагадвае Святая 
Хрыстова Праваслаўная Царква ў гэты 
дзень, які называецца «Нядзеляй святых 
праайцоў»: пра тыя нашы абавязкі, якія 
мы, як веруючыя людзі, павінны выкон-
ваць у сваім жыцці, калі мы сапраўды 
жадаем мець тую ж непахісную веру, 
тое ж спадзяванне, тую ж любоў, тое ж 
пакаянне, тое ж імкненне да выканан-
ня запаведзяў Божых, якія былі ў свя-
тых праайцоў. Тады і для нас радасным 
будзе не толькі надыходзячае свята На-
раджэння Хрыстова, але і жыццё наша 
напоўніцца цалкам іншым зместам. Дай 
Бог, браты і сёстры, каб на самой спра-
ве, перш за ўсё, мы мелі і веру, і надзею, 
і любоў, і выкананне запаведзяў Хрысто-
вых.

Архиерей
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Хроника

“Уладзімір Караткевіч 
прызямліўся ў Гародні” 

26 лістапада споўнілася 
85 гадоў з дня нараджэн-
ня Уладзіміра Караткевіча. 
29 лістапада ў актавай залі 
Свята-Пакроўскага сабора 
(Гродна, вул. Акадэмічная, 
2) адбылася мастацкая 
к ульт у рна-асв е тніцкая 
вечарына “Уладзімір 
Караткевіч і хрысціянства”.

У сустрэчы прынялі уд-
зел:

настаяцель Свята-
Пакроўскага сабора 
протаіерэй Георгій Рой

святар Свята-
Пакроўскага сабора іерэй 
Павел Каспяровіч

прафесар Гродзенскага 
дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя Янкі Купалы Аляксей 
Пяткевіч

дацэнт Гродзенскага 
дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя Янкі Купалы Анатоль 
Брусевіч

насельнік Свята-
Жыровіцкага манастыра 
манах Іаан Бембель (Зніч)

бард Таццяна Салаўева
рок-спявак Алесь 

Дзянісаў
літаратуразнаўца Ціхан 

Чарнякевіч, часопіс 
«Дзеяслоў».

У прывітальным слове 
настаяцель Пакроўскага 

сабора протаіерэй Георгій 
Рой перадаў усім благасла-
венне ад архіепіскапа Грод-
зенскага і Ваўкавыскага 
Арцемія, распавеў пра 
свой погляд на няпростыя 
адносіны Караткевіча з 
Ўладаром сусвету і выказаў 
думку, што аб таямніцы су-
стрэчы таленавітага маста-
ка з Богам дакладна веда-
юць толькі Бог і Уладзімір 
Караткевіч.

Прафесар Пяткевіч Аляк-
сей Міхайлавіч выступіў 
з вельмі жывым і цікавым 

дакладам “Уладзімір 
Караткевіч на мяжы 
беларускіх вераванняў”. На 
думку Аляксея Міхайлавіча 
“Хрыстос прызямліўся 
у Гародні” – гэта і есць 
мастацкі сплаў Біблейскай 
сітуацыі ў звычайных зям-
ных умовах сярэднявечча, 
а вельмі адметнае менавіта 
для беларусаў “сумежжа” 
народных вераванняў, 
прыродный сілы адчуван-
ня жыцця і хрысціанства 
заўсёды магутна трымала 
Караткевіча-мастака.

Насельнік Свята-
Жыровіцкага манастыра 
манах Іаан Бембель (Зніч) 
распачаў сваю прамову аб 
“Рэлігійным светапогляд-
зе Уладзіміра Караткевіча” 
вершам, якім віншаваў 
Уладзіміра Сямёнавіча 
з ягоным 50-годдзем і 
распавеў, што Караткевіч 
свае хрысціанскія погляды 
засведчыў уласным жыц-
цёвым шляхам, калі, на-
прыклад, у жорсткія для 
вернікаў часы савецкаў ула-
ды спяваў на клірасе і слова 
Бог пісаў з вялікай літары. 
(Шчыра дзякуем айцу Іаану 
Бембелю за літаратурныя 
падарункі для бібліатэкі 
Свята-Пакроўскага сабо-
ра.)

Каб разгледзець 
“Хрысціанскія матывы у 
творчасці Караткевіча” з 
яго вершамі і кнігамі про-
ста трэба пазнаёміцца, - 
дацэнт Анатоль Брусевіч. 
Ідэя Вечнага Бога, Божа-
га Слова, Любві, любві да 
радзімы, любві да чалавека 
– гэтыя асноўныя матывы 
гучаць, па словах Анатоля 
Аляксандравіча, не толькі ў 
апошніх зборніках мастака: 
“Быў. Ёсць.Буду.”, але нават 
і ў самых першых: “Матчы-
на душа”, “У тую ноч” і інш.

Святар Свята-
Пакроўскага сабора іерэй 
Павел Каспяровіч падчас 
даклада на тэму: "Дру-
гое Прышэсця ў рамане 
“Хрыстос прызямліўся 
ў Гародні”” вызначыў 
тыя спрэчныя моманты, 
якія існуюць у мастацкай 
рэчаіснасці гэтага тво-
ра, але разыходзяцца з 
евангельскім разуменнем 
Хрыста.

Далей літаратуразнаўца 
Ціхан Чарнякевіч расказаў 
пра апублікаваны ў но-
вым нумары «Дзеясло-
ва» дзённік Уладзіміра 
Караткевіча. Па ягоных 
словах асноўнай рэлігіяй 
Караткевіча была Бела-
русь. Асаблівае натхнен-
не і ўражанне засталося 
пасля выступленняў Тац-
цяны Салаўевай і Алеся 
Дзянісава, якія спявалі вер-
шы Уладзіміра Сямёнавіча.

“Я хачу падзякаваць Богу 
за Беларусь, за мову і за 
Караткевіча” - сказаў на-
прыканцы сустрэчы наста-
яцель Свята-Пакроўскага 
кафедральнага сабора 
г.Гродна протаіерэй Георгій 
Рой.

Мікалай БАЙДА
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Представители Гродненской епархии приняли участие в IV-м 
форуме Всероссийской программы «Святость материнства»

26-27 ноября 2015 года в го-
роде Казани (Российская Фе-
дерация) состоялся IV форум 
Всероссийской программы 

«Святость материнства». Ор-
ганизаторы Форума – Центр 
национальной славы и Фонд 
Андрея Первозванного при 
поддержке Фонда целевого ка-
питала «Истоки» и Правитель-
ства Республики Татарстан. 
Тема форума: «Многовековые 
традиции семьи – фундамент 
будущего России».

Форум собрал руководите-
лей и сотрудников обществен-
ных организаций, федераль-
ных и региональных органов 
власти, журналистов, ученых, 
представителей традици-
онных для России религий. 
Особое внимание участники 
форума уделили проблеме 
абортов в России, а также не-
обходимости всесторонней 
поддержки многодетных се-
мей.

Место проведения Четвер-
того Форума – Казань. Ре-
спублика Татарстан – регион, 
который ярчайшим образом 
воплощает в себе отличи-
тельную черту российской 
цивилизации – мирное, до-
брососедское и взаимообога-
щающее сосуществование на-
родов, их культур и духовных 
традиций. Тем самым прове-
дение Форума призвано под-
черкнуть значение традици-

онных семейных ценностей, 
которые являются неотъем-
лемой частью культурного и 
нравственного кода, объеди-

няющего народы.
В Государственном Боль-

шом концертном зале им. С. 
Сайдашева состоялась торже-
ственная церемония откры-
тия Форума - фестиваль «Се-
мья Татарстана».

Тут же прошло Пленарное 
заседание «Многовековые 
традиции семьи - фундамент  
будущего России».

В своем послании, адресо-
ванном участникам форума, 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл отметил, что се-
годня люди все чаще сталки-
ваются с нападками на инсти-
тут семьи, на традиционный 
уклад семейной жизни как «на 
что-то устаревшее, немодное, 
даже смешное».

«Так называемая гендерная 
идеология под видом уста-
новления равенства доходит 
до отрицания данного Богом 
природного, объективного 
различия между мужчиной и 
женщиной. Утверждается, что 
родительская власть, необхо-
димая для воспитания детей, 
должна уступить место край-
не широко и не всегда верно 
понимаемым правам ребен-
ка. Однако, отрицая семью, 
эти идеологии отрицают саму 
природу человека. На фоне со-

временной пропаганды опас-
ных моделей жизнеустроения 
особенно важно утверждать 
неизменную ценность семьи, 

ее традиций и воспитания де-
тей. Отрадно, что свой вклад 
в решение этой задачи вносит 
и программа «Святость мате-
ринства»», - заявил предстоя-
тель РПЦ.

В числе участников казан-
ского Форума — митрополит 
Казанский и Татарстанский 
Феофан и председатель Патри-
аршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства 
и детства протоиерей Дими-
трий Смирнов, зачитавший 
послание патриарха Кирилла.

Талгат Таджуддин, предсе-
датель Центрального духов-
ного управления мусульман, 
Верховный муфтий России, 
лауреат международной пре-
мии «Вера и Верность», ска-
зал: «Выше святости материн-
ства только святость Бога».

Владимир Иванович Яку-
нин, председатель попечи-
тельского совета Фонда Ан-
дрея Первозванного, Центра 
национальной славы и фонда 
целевого капитала «Истоки» 
огласил приветствие пре-
зидента России Владимира 
Владимировича Путина, в 
котором, в частности, подчер-
кнуто, что «семья – это основа 
основ. В семье формируются 
первые гражданские патри-

отические чувства человека, 
формируется личность и ми-
ровоззрение ребенка». 

Участники форума увидели 
видеоролик, в котором гово-
рится о том, что в 2006 году 
Владимир Путин выступил с 
рядом инициатив по повыше-
нию рождаемости в стране, и 
в том же году было положено 
начало реализации програм-
мы «Святость материнства». 
«Многодетная семья вновь 
должна стать символом Рос-
сии», – сказал Владимир Пу-
тин.

Исполнительный директор 
Всемирного конгресса семей 
господин Лоуренс Джейкобс 
прислал видеообращение, по-
желав плодотворной работы 
Форуму в Казани и пригласив 
участников присоединиться к 
Всемирному конгрессу семей  
16-17 мая 2016 года в Тбили-
си.

В рамках Форума прошла 
научная конференция «Ин-
ститут семьи: цели, пути и 
средства поддержки в совре-
менных условиях», публич-
ная лекция «Законодательные 
инициативы по поддержке 
семьи в России как залог со-
хранения традиционных ду-
ховных ценностей», тренинг, 
состоялись круглые столы.

Гродненский Центр защи-
ты жизни и семьи «РадзiМа» 
и Центр поддержки семьи и 
материнства «Матуля»  пред-
ставляли Республику Бела-
русь. 

Особое внимание на Фо-
руме было уделено практи-
кам и инициативам, как уже 
эффективно действующим, 
так и имеющим перспекти-
ву для реализации, в сфере 
законодательства, образова-
ния, СМИ, молодежного во-
лонтерского служения и др., 
позволяющим обеспечивать 
передачу от поколения к по-
колению нравственных и ду-
ховных начал, от которых за-
висит жизнь и благополучие 
каждой семьи.  

Гродненский Центр защи-
ты жизни и семьи «РадзiМа»  
участвовал в Круглом столе 
«Повышение эффективности 
методической и организаци-
онной работы просемейных 
общественных организаций». 
На Круглом столе «Профи-

лактика абортов – резерв сбе-
режения нации, проект «Ты 
не одна» выступила Лариса 
Матрынова с презентацией 
«Подготовка консультантов 
по доабортному консульти-
рованию в Республике Бе-
ларусь». Лариса поделилась 
опытом работы «Центра под-
держки семьи и материнства 
«Матуля». 

На итоговом пленарном за-
седании руководители секций 
сформулировали предложе-
ния к финальной резолюции, 
которую передадут руковод-
ству страны. Всем участникам 
были вручены Сертификаты.

Огромное впечатление про-
извело выступление Митро-
полита Казанского и Татар-
станского Феофана. Говоря о 
теме сохранения жизни и теме 
терроризма, Владыка напом-
нил, что он лично столкнулся 
с терроризмом в Беслане, где 
был с первой до последней 
минуты с захваченными тер-
рористами школьниками. Он 
выносил убитых ребятишек, 
закрывал глаза погибших ге-
роев. «Когда хоронили около 
400 детей, могилу в дождь рыл 
трактор, и было ощущение, 
что хоронят жизнь», – с горе-
чью сказал Владыка Феофан.

Терроризм – это страшная 
угроза. Но разве не террор – 
миллионы абортов?

Хочется закончить слова-
ми Владыки: «Это террор 
против своего собственного 
ребенка – собственными во-
левыми решениями матери 
с согласия отца. А врачи как 
экстремисты подталкивают к 
совершению аборта, и после 
этого часто бывает, что жен-
щина навсегда теряет способ-
ность к продолжению рода. 
Есть заповедь: «Чти отца и 
матерь твою, и благо тебе бу-
дет, и долголетен будешь на 
земле». Что произошло, что 
случилось с нашим народом? 
Родители богатых детей ино-
гда ищут пропитание в мусор-
ных ящиках. Потеряно чув-
ство ответственности – нет ни 
нормального благополучия, 
ни долголетия. Мы подошли к 
краю. Не надо в пропасть! Со-
вместно мы победим. Храни 
вас Бог!»

Марина ВОЛОЧКОВА
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15 ноября 2015 года в вос-
кресный день состоялось 
торжественное освящение 
церкви Святой преподоб-
ной Евфросинии Полоц-
кой.

Этому знаменательному 
событию предшествовал 
долгий путь и кропотли-
вый труд настоятеля хра-
ма Николая Семашкевича, 
прихожан, простых верую-
щих и многих небезразлич-
ных людей.

В 2009 году было совер-
шено архиерейское бого-
служение с закладкой кап-
сулы и освящением начала 
строительства будущего 
храма.

Строительство храма - 
процесс непростой, кро-
потливый, со сложной ар-
хитектурой и концепцией. 
Наша церковь, как истори-
чески многие другие, стро-
илась многолетно. Проект 
церкви разработан и вы-
полнен Вороновским рай-
исполкомом. Далее силами 
прихожан, организаций, 
оказывающих помощь, по-
этапно проводилось возве-
дение храма.

Долго и кропотливо ве-
лось строительство церкви 
Святой Евфросинии По-
лоцкой общими усилиями.
Благодарим всех, кто при-

нял участие в постройке 
храма. Особо хочется отме-
тить вклад в строительство 
храма республиканских и 
районных властей. Финан-
совую и материальную по-
мощь оказали председатель 
СПК «Дотишки» Козлов-
ский Геннадий Францевич, 
который был награжден за 
активное участие высокой 
церковной наградой «Ко-
ложский Крест»; Жук.М.А., 
председатель СПК «Гирки»; 
Дмитрук Т. И., уроженка 
Вороновского района, ныне 
проживающая в г.Минск, 
Гуднев Н.С., Конон А.А., 
Суходольская О.С., Зуе-
ва М.Д., Поведайко М.К., 
Станкевич Д.А, а также все 
прихожане. Наряду с веру-
ющими Вороновского рай-
она спонсорскую помощь 
оказывали и верующие из 
Российской Федерации и 
других стран, жизнь кото-
рых связана с Вороновской 
землей.

Многие из прихожан за 
активное участие в воз-
ведении храма отмечены 
Епархиальным управлени-
ем архиерейскими грамо-
тами. Награждение проис-
ходило в день освящения 
церкви. Праздничное бо-
гослужение совершал Вы-
сокопреосвященнейший 

Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковыс-
ский, сослужили священ-
нослужители из церквей 
г.Гродно и г.Щучина.

Жители Вороновского 
района благодарны Богу за 

то, что в настоящее время у 
них есть освященный храм 
и люди получили возмож-
ность приблизиться к вере, 
правильно подготовиться и 
совершить таинство креще-
ния, венчания, исповеди.

Прихожане Радунской 
церкви поздравляют всех с 
освящением храма и жела-
ют всем Божьей помощи.

Протоиерей Николай 
СЕМАШКЕВИЧ

Архиепископ Артемий совершил чин освящения 
храма в городском поселке Радунь

Закончился курс школы волонтеров «Искусство 
помогать» при Свято-Владимирском приходе Гродно

Почти два месяца при Свя-
то-Владимирском приходе 
действовала школа волонте-
ров «Искусство помогать». 3 
ноября 2015 года состоялась 
последняя встреча учащихся 
и их преподавателей, на ко-
торой прошедшим обучение 
волонтерам были вручены 
свидетельства о прохождении 
школы и подарены небольшие 
подарки. Все участники шко-
лы смогли пообщаться, обме-
няться впечатлениями, слова-
ми благодарности и радости.

Школа волонтеров стала од-
ним из проектов Свято-Влади-
мирского братства, в результа-
те которого предполагалось 

подготовить волонтеров к 
оказанию грамотной помощи 
и поддержке людей с инва-
лидностью, с особенностями 
психофизического развития 
и детей в социально опасной 
среде. Этот первый этап про-
екта экспериментальный, поз-
же планируется продолжить 
школу волонтеров, учитывая 
пройденный опыт.

Свято-Владимирское брат-
ство выражает благодарность 
приходам в честь Святите-
ля Луки Войно-Ясенецкого и 
Свято-Покровского собора за 
участие в проекте школы во-
лонтеров.

Екатерина ЧЕРЕПАНОВА
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Святитель Филарет пи-
сал, что пока наша вера 
покоится на Священном 
Писании и Символе веры, 
она принадлежит Богу, Его 
пророкам, Его апостолам, 
отцам Церкви, это ещё не 

наша вера. Но когда она за-
крепляется в наших мыслях, 
нашей памяти, тогда мы 
обрели её, обладаем ею. Сле-
довательно, необходимо из-
учать все 12 членов Символа 
веры для того, чтобы слова, 
которые мы слышим за каж-
дой Литургией, пробуждали 
нашу мысль и делали нас со-
знательными членами Церк-
ви Христовой. Владимир 
Лосский. (из «Толкования на 
Символ Веры»)

Крещение: Почему Сим-
вол веры наизусть? (или 
один день из жизни «злого» 
попа)

Это тот самый вопрос, ко-
торый задают изумлённые 
крёстные священнику на со-
беседовании. И как резуль-
тат, слышат ответ: ну, а поче-
му нет? Разве Символ веры 
не надо знать православ-
ным? Разве они не верят в те 
истины, о которых он гово-
рит? Да и как это: крестить, 
не понимая, что значит кре-
стить; давать клятву о вос-
питании в вере и не знать, во 
что верит православный?

По мне, так это безумие. 

Всё равно, что с закрытыми 
глазами вести сына через 
пропасть. И сам не перей-
дёшь, и ребёнка не спасёшь. 
Нет страшнее такого состо-
яния. Незнание порождает 
ложное знание, суеверие и 

прочее из этого же ряда.
И не надо себя тешить, 

господа, что прилетит Гар-
ри Поттер и волшебной 
палочкой исправит в буду-
щем наши недочёты. В деле 
воспитания только личный 
пример способен преоб-
разить душу человека. Это 
пока дитя спит и ест. Но 
придёт время, и оно станет 
задавать вопросы: «Папа, 
у меня есть крестные?», 
«Мама, а кто они такие?», 
«И зачем они нужны?», «А 
почему они не ходят с нами 
в церковь?» Так вот, на по-
следний вопрос хоть оправ-
даться можно: мол, далеко 
живут, много работают, 
очень заняты. Благо, если 
ребёнок вообще задаст по-
хожие вопросы, значит, род-
ные мама и папа всё-таки 
имеют привычку говорить о 
Боге в присутствии малыша 
и даже посещать богослуже-
ние. Но ведь ребёнок может 
спросить и о главном.

Итак, почему же крёст-
ные должны знать наизусть 
Символ веры?

Сразу хочется вспомнить 
пословицу «Насильно мил 
не будешь». Ведь никто не 

заставляет крёстных быть 
крёстными. Разве было та-
кое, чтобы батюшка с кну-
том в руках и с криком «Да-
ёшь крёстного!!!» тянул вас, 
что говориться, под крест. 
Нет, и не могло быть. Во-

обще природе православной 
проповеди несвойственно 
заставлять. Православие 
свидетельствует и, как на-
ставник, наставляет, то есть 
учит о Боге Воскресшем. Ну 
а раз так, и ты сам принял 
решение стать крестным, 
то будь любезен принять с 
должностью права и обязан-
ности.

Крестный вправе молить-
ся за себя, за ребёнка, им вос-
принятого из купели, вправе 
воспитывать его в вере, по-
сещать, причащать, учить в 
соответствии возрасту ис-
поведи, молитвам и много-
му другому, что вытекает из 
молитвенной, богословской 
культуры Церкви. Но он же 
и обязан всё это выполнять 
по мере сил в соответствии 
с реалиями своей современ-
ной жизни.

Ну, конечно, знать Сим-
вол веры нужно не только 
потому, что должность обя-
зывает. Это вытекает и из 
сути самого Крещения. Ведь 
крестим не от порчи и не 
для некоего, по народному 
представлению, хождения 
под Богом, а для того, чтобы 
вырастить искреннего пра-

вославного, знающего свою 
веру, познающего Христа.

Собеседование

«А вы знаете Символ 
веры?» «Что это такое?»

Такие стандартные вопро-
сы задаст любой священник 
при встрече с вами.

«Так вы знаете Символ 
веры?….» И вот здесь в 90% 
из 100 воцарится тишина и 
пауза. После чего мелодию 
безмолвия нарушит столь 
резкий не по интонации, а 
по неожиданности вопрос: 
«А вы православный?» По-
верьте, этот вопрос изум-
ляет многих. И в ответ слы-
шишь: «Ведь как же, я всегда 
им был, да я и не помню, ког-
да я им-то и не был. Что-то 
батюшка придумал. И зачем 
такие вопросы?»

Да всё просто. Ну не хочет 
священник становиться со-
участником преступления. 
Какого? Убийства духовно-
го. Малыш только успел ро-
диться, только начал осваи-
вать законы жизни, он чист 
душой и не имеет личных 
грехов. Его бы беречь, как 
драгоценный сапфир, в пол-
ном эфире. Так нет же, пусть 
смолоду познает грех миро-
бытия! И кто же его этому 
учит? Сами родители, и всё 
те же крёстные, которым всё 
равно. Своим равнодушием, 
безответственностью они 
порождают смерть для души 
малыша. Кто же рад, когда 
умирает ребёнок? Такая кар-
тина вызовет слезу даже у 
самого чёрствого и жестоко-
го человека.

А причём здесь священ-
ник? Разве он виноват, что 
родители и крёстные ведут 
к духовному самоубийству 
своё будущее поколение? 
Нет. Потому и заставит 
крёстных знать Символ 
веры наизусть. Это конечно 
не сможет во всей мере по-
казать будущим духовным 
родителям, как надо верить, 
и самое главное в Кого. Но 
сам процесс, возможно, на-
пряжёт в человеческой душе 
струны, на которых уже 
давно никто не играл Бо-

жественной мелодии. И кто 
знает, может эта банальная 
зубрёжка малопонятных 
слов молитвы откроет но-
вый мир для самого крёст-
ного. И, между прочим, на 
собеседовании эти непонят-
ности священник даже объ-
яснит.

Верую…

Вера – это греческое слово, 
которое скрывает в своём 
значении важное свойство 
людей – доверие. Мы верим, 
значит, мы доверяем.

Сам текст Символа веры 
– это не придуманное в ка-
бинете заявление Церкви о 
том, во что она верит. Сим-
вол веры написан на злобу 
дня в IV в., когда Церковь 
страдала от ложных пред-
ставлений о Христе. И до 
того существовали так на-
зываемые «правила веры», 
но они несли молитвенную 
функцию и потому испол-
нялись только за богослу-
жением. Но Символ веры, 
созданный на первых двух 
Вселенских соборах (325 
г. — Никейском и 381 г. — 
Константинопольском) при-
обрёл статус ещё и общего 
православного исповедания 
того, во что мы верим, впер-
вые Символ веры приобрёл 
догматичность.

Текст Символа веры при-
нято делить на 12 статей, 
или тезисов.

1 тезис

Верую во единаго Бога 
Отца, Вседержителя, Творца 
небу и земли, видимым же 
всем и невидимым.

(Верую во единого Бога, 
Отца, Вседержителя, Творца 
неба и земли, всего и види-
мого и невидимого).

Мы говорим: «Верю в од-
ного Бога», — потому что в 
жизни много других богов. 
Они настолько различны, 
что поглощают человека сво-
им греховным разнообрази-
ем. Но для нас Бог один, и 
нет никого, кроме Него. Бог, 
Который сотворил, создал 
нас и всё, что вокруг нас, что 
мы видим и что не можем 

Беседы о Таинстве Крещения 
Беседа вторая
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рассмотреть глазами. Только 
Он не поглощает меня своим 
миром. Только Он не дела-
ет из меня робота страстей. 
Только Он даёт мне силы 
быть добрым. Верю в Бога, 
Который не абстракция или 
природа, но Кто есть Лич-
ность. Личность, открываю-
щая себя человеку в примере 
любви и общения. Бог, Кото-
рый и есть Любовь.

2 тезис

И во единаго Господа Ии-
суса Христа, Сына Божия, 
единороднаго, иже от Отца 
рожденнаго прежде всех век 
Света от Света, Бога истин-
на от Бога истинна, рожден-
на, несотворенна, единосущ-
на Отцу, имже вся быша.

(И во единого Господа Ии-
суса Христа, Сына Божия, 
Единородного, от Отца рож-
дённого прежде всех веков, 
Света от Света, Бога ис-
тинного от Бога истинного, 
рождённого, несотворён-
ного, единосущного Отцу, 
через Которого всё произо-
шло).

Этот стих обращён против 
тех, кто учит, что Христос не 
Бог, а только подобен Богу, 
как бы Бог, тот, кого Бог 
усыновил. В IV в. пресви-
тер Арий и его последовате-
ли учили об этом. Данным 
стихом Символа веры мы 
признаём Христа Богом на-
шим. Мы говорим, что Он 
рождён, но не так, как мы , 
люди. Если мы рождаемся во 
времени, то Он рождён вне 
его. Мы верим, что Христос 
участвовал в творении мира.

3 тезис

Нас ради человек и нашего 
ради спасения сшедшаго с 
небес, и воплатившагося от 
Духа Свята и Марии Девы, и 
вочеловечшася.

(Ради нас, людей, и нашего 
ради спасения сошедшего с 
небес, и воплотившегося от 
Духа Святого и Марии Девы, 
и вочеловечившегося)

Бог стал человеком. Он 
принял нашу плоть. И всё 
это ради того, чтобы спасти 
нас от рабства греху. Только 
Он мог победить эту зависи-
мость через столь сильное 
смирение себя – Бога – до 
уровня человека. Мы гово-
рим, что Его рождение от 
непорочного зачатия.

4 тезис
Распятаго же за ны при 

Понтийстем Пилате, и стра-
давша и погребена.

(Распятого же за нас при 
Понтии Пилате, и страдав-
шего, и погребённого)

Мы помним те муки, ко-
торые претерпел Спаситель 
на кресте. Во времена прав-
ления Пилата, приморского 
правителя, эта была не толь-
ко страшная по боли, но и 
позорная по сути казнь для 
самых отпетых преступни-
ков. Христос принял на себя 
эти муки, не будучи вино-
вным. Он был распят для на-
шего освобождения.

5 тезис

И воскресшаго в третий 
день по Писанием.

(И воскресшего в третий 
день по Писаниям)

Здесь фундамент нашей 
веры. Без него вера наша пу-
ста и бессмысленна. Воскре-
сением мы надеемся на буду-
щую жизнь после смерти.

Это знание, которое даёт 
нам воскресение из мёртвых 
самого Христа. Он воскрес и 
нам даровал такой путь. Он 
воскрес, как и говорили про-
роки.

6 тезис

И возшедшаго на небеса, и 
седяща одесную Отца.

(И восшедшего на небеса, 
и сидящего справа от Отца)

Если принятие Богом че-
ловеческого естества стало 
началом земного служения 
Христа, то его вознесение 
на небо стало окончанием 
этого служения. Оно про-
изошло в 40-й день после 
того, как Христос воскрес. 
Своим восшествием на не-
беса Господь прославил нас, 
людей, пред Отцом своим. И 
это даёт нам надежду на спа-
сение.

7 тезис

И паки грядущаго со сла-
вою судити живым и мерт-
вым, Его же царствию не бу-
дет конца.

(И снова грядущего со сла-
вою судить живых и мёрт-
вых, и Царству Его не будет 
конца)

Верим в то, что Христос 
придёт снова на землю. И 
Он уже будет судить нас всех 
по делам нашим, по совести 
нашей. После же Он устано-
вит царство Божье, которое 
никогда не исчезнет, как это 
было с иными человечески-

ми цивилизациями.

8 тезис

И в Духа Святаго, Госпо-
да, Животворящаго, иже от 
Отца исходящаго, иже со 
Отцем и Сыном спокланяе-
ма и сславима, глаголавшаго 
пророки.

(И в Духа Святого, Госпо-
да, Животворящего, от Отца 
исходящего, со Отцом и Сы-
ном равно поклоняемого 
и славимого, говорившего 
чрез пророков).

Верю в Духа Святого. Эти 
слова направлены против 
тех, кто говорил, что Дух 
не есть Бог. Именно это ут-
верждал Македоний, еретик 
всё того же IV в. Дух по свое-
му свойству исходит от Бога 
Отца. Он есть сила Божья, 
подающая жизнь всему.

9 тезис

Во едину святую, собор-
ную и апостольскую Цер-
ковь.

(Во единую, святую, собор-
ную и апостольскую Цер-
ковь).

Церковь создана Христом 
как собрание-союз верую-
щих в Него. Она им создана 
единственной и неповто-
римой, после которой нет 
иных, как нет и двух истин. 
Церковь одна по времени. 
Она та же, что и пять веков 
назад. Церковь едина в про-
странстве. Она та же, что в 
Африке, что в Беларуси.

Церковь святая, так как её 
создал Бог. Но она только-
стремится к совершенству, 
так как в неё входят люди со 
своими страстями.

Церковь не управляется 
человеком. Во главе стоит 
Христос. Но она в земной 
своей деятельности руко-
водствуется соборным мне-
нием многих, а не одного.

Церковь создана Госпо-
дом, Который поручил её 
своим ученикам - святым 
апостолам. Они оберегали 
её подлинность через своё 
преемство. И это преемство 
принадлежит епископам и 
по сей день.

10 тезис

Исповедую едино креще-
ние во оставление грехов.

(Признаю одно Крещение 
для прощения грехов)

Как одна Церковь, так и 
одно крещение. Потому что 

крещением мы входим в об-
щество христиан. Крещение 
одно, так как не совершается 
дважды над одним и тем же 
человеком. Оно единствен-
ное, поскольку через него 
подаётся очищение грехов, 
в том числе того греха, кото-
рый есть в нас при зачатии 
и рождении. Это грех, пере-
данный нам по наследству, 
как болезнь, ещё от Адама и 
Евы.

11 тезис

Чаю воскресения мертвых
(Ожидаю воскресения 

мёртвых)
Верю в то, что будем вос-

крешены Христом и телом, и 
душой. И ожидаю этого.

12 тезис

и жизни будущаго века. 
Аминь.

(и жизни будущего века. 
Аминь)

Ожидаю и жизни достой-
ной с Богом после всеобщего 
воскрешения всех людей.

Вывод «злого» попа

Символу веры 1631 год. 
Как и тогда, его произносят 
всем миром за литургией, 
как и тогда, его читают и 
малыши, и старики в об-
щей домашней молитве. И 
это радует. Радует, что у нас, 
христиан, есть возможность 
прикоснуться к столь бога-
той истории. Истории, пол-
ной перипетий. Истории от-
кровения Бога человеку.

Произнося слова Симво-
ла веры, пропуская их через 
своё сознание, мы стано-
вимся реальными соучаст-
никами событий того да-
лёкого времени, когда быть 
православным означало 
быть готовым пострадать 
даже телесно за Христа.

Сама мысль о том, что 
текст с его неискажён-
ным смыслом дошёл до 
нас – поколения техноге-
нов – порождает ощущение 
причастности к чему-то 
важному. И поэтому нам 
надо знать Символ веры.

Кто-то скажет: «Вы, ба-
тюшка, злой и бессостра-
дательный, мучаете нас 
зубрёжкой. Ну, разве мы 
станем после этого верить 
лучше, чем до того? Разве 
мы сможем познать Хри-

ста, зная наизусть слова 
Символа веры?»

Нет, конечно. Не всякий 
крёстный после крещения 
начнёт жить по-другому. 
Более того, через месяц по-
сле крещения многие, к со-
жалению, перестанут даже 
вспоминать о том, в чём по-
клялись Богу. Это произой-
дёт у каждого по разным 
причинам. Кого-то жизнь 
затянет, как колесо санса-
ры, а кто-то просто станет 
лениться. Часто бывает, 
что став крёстными, мы 
временно притворяемся, 
впадаем, как в замедленном 
кадре боевика, в сладкое 
чувство самообмана: буд-
то мы и впрямь так и по-
ступим, как поклялись. Так 
может, не стоит себя обма-
нывать? Может до того, как 
принять приглашение быть 
крёстным, стоит загля-
нуть к себе в душу? Задать 
себе прямые вопросы, не 
ждущие самооправдываю-
щих ответов типа «Да нет, 
я ведь не виноват, это всё 
мои предки, это они меня 
так воспитали», «Разве мог 
я знать», «Да что там слож-
ного, я справлюсь», «Ну, 
подумаешь, кто там потом 
узнает». Может, стоит уви-
деть себя, какой ты есть без 
маски и прикрас? Может, 
стоит на чистоту?

Вообще честность ни-
кто не отменял. Если не с 
другим, то с самим собой 
не уж-то сложно остаться 
искренним? Или всё-таки 
мной кто-то завладел и те-
перь не даёт мне признать-
ся, кто я?

И вот в таком контек-
сте, когда мы и самих себя 
не знаем, призыв «злого» 
батюшки зазубрить важ-
нейший текст Веры, чтобы 
хоть как-то напрячь «вну-
треннего меня», очень ча-
сто воспринимается в шты-
ки. И тут уж даже у Господа 
нет никаких шансов стать 
лучше в глазах разъярённого 
крёстного. Потому «злым» в 
глазах будущих крёстных 
становится батюшка. Но, до-
рогие мои, я «злой» не пото-
му, что зло во мне, а потому, 
что хочу научить верить не 
вслепую, хочу открыть глаза 
тем, кто привык жить в гу-
стом тумане сладкого само-
обмана.

Иерей Антоний СЕМИЛЕТ
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Для Зельвенской церк-
ви Святой Живоначальной 
Троицы текущий год отме-
чен знаменательными собы-
тиями: празднуется 200-ле-
тие с момента ее постройки 
и 105 лет с даты освящения 
храма.

Первые письменные све-
дения

Церковь Святой Живона-
чальной Троицы – одна из 
древнейших на территории 
нашего района. Есть сведе-
ния, что в 1815 году на фун-
даменте древней деревян-
ной православной церкви, 
датируемой по одним ис-
точникам 1434-м, по другим 
1443-м годом, был построен 
униатский храм по проек-
ту архитектора Александра 
Градецкого. Если принять 
1434 год за истинную дату 
постройки первой деревян-
ной церкви, получается, что 
православная молитва на 
этом святом месте звучала 
еще 581 год назад.

В период с 1904 по 1909 
годы по проекту архитек-
тора И.К. Плотникова храм 
перестроен на средства пра-
вительствующего синода и 
пожертвования прихожан 
трудами священника Ио-
сифа Янковского. В это же 
время достроена колоколь-
ня. Как православный храм 
освящён в 1910 году правя-
щим епископом Михаилом.

Творя добро

Батюшка Иосиф Янков-
ский умер в 1913 году, мо-
лясь у святого престола, и 
был с благоговением по-
хоронен у левого клироса 
внутри здания церкви. Пре-
емником его стал протоие-
рей Николай Протосевич, 
настоятельствовавший в 
храме до 1923 года (похо-
ронен на церковной терри-
тории). С 1923 по 1930 годы 
настоятелем в Троицкой 
церкви был его сын прото-
иерей Дионисий Протосе-
вич, ставший впоследствии 
помощником протопрес-
витера и ключарей митро-
поличьих церквей, членом 

Духовной консистории и 
епархиальным миссионе-
ром. Он и прислал из Вар-
шавы памятное Евангелие, 
которое, долгое время на-
ходясь в церкви в литурги-
ческом употреблении, при-
шло в ветхое состояние и 
было обложено бархатом 
руками жившей в то время 
на приходе выдающейся бе-
лорусской поэтессы Ларисы 
Антоновны Генюш . Сменил 
отца Дионисия на посту на-
стоятеля протоиерей Давид 
Якобсон. Во времена немец-
кой оккупации нес свое слу-
жение в церкви священник 
Антоний Ягодка. В после-
военные годы послушание 
настоятеля несли в церкви 
священники Сергий Семен-
товский, а после - Василий 
Чикида. С 1987 по 1999 годы 
в храме служил протоиерей 
Валентин Ивойлов. Отца 
Валентина сменил отец 
Александр Авсиевич. В 2006 
году настоятелем прихода 
назначен иерей Георгий Су-
ботковский. В ноябре 2013 
года на должность священ-
нослужителя церкви Свя-
той Живоначальной Трои-
цы назначен иерей Кирилл 
Кубрак.

Чудотворные иконы

Признаком благоволения 
Бога к храму является на-
личие в нем святынь. При-
ходы, первыми принявшие 
Православие, одаривались 
императорскими подарка-
ми. В 1867 году государь 
император Александр II по-
дарил Зельвенскому храму 
особо почитаемые на Руси 
иконы – Пресвятой Троицы 
и список (точную копию с 
оригинала) чудотворного 
Тихвинского образа Мате-
ри Божией.

Тихвинская икона Божи-
ей Матери по церковному 
преданию была написана 
святым апостолом и еван-
гелистом Лукой. До XIV 
века икона находилась в 
Константинополе, где для 
нее был воздвигнут храм, 
известный под названием 
Влахернского.

Икона издревле почита-
лась в Греции как чудотвор-
ная. Через нее совершались 
многочисленные исцеле-
ния, посылалась помощь 
при иноземных нашестви-
ях. Однажды святая икона 
чудес ным образом поки-
нула Влахернский храм и 
переместилась по морю в 
неизвестном направлении, 
но через некоторое время 
возвратилась на прежнее 
место.

В 1383 году при импера-
торе Иоанне V Палеологе 
(1341—1391) святая ико-
на вновь покинула Кон-
стантинополь. Согласно 

летописи, в этом же году 
на Руси она явилась перед 
рыбаками на Ладожском 
озере близ города Тихвина. 
В древних летописях опи-
сано, как над водами озера 
в лучезарном свете явилась 
икона Божией Матери с 
Богомладенцем на руках, 
переносимая неведомою 
силою по воздуху. Несколь-
ко раз икона опускалась на 
землю, но после того, как 
на этом месте начиналось 
строительство храма, ико-
на вновь чудесным обра-
зом перемещалась, пока не 
остановилась в болотистом 
месте близ Тихвина.

Перед Тихвинской иконой 
совершилось много чудес и 

исцелений. Издревне по-
читалась она как материн-
ская. Перед ней молились 
о семейном благополучии, 
даровании детей, удачном 
замужестве дочерей и же-
нитьбе сыновей.

Такой храм будет слу-
жить вечно

Во времена атеизма зель-
венский храм находился 
практически в запустении. 
Стены церкви постепенно 
разрушались, замены тре-
бовала крыша – шиферная 
над центральной частью 
храма и жестяная над ал-
тарем. Да и сам алтарь, 

ввиду того, что на него 
просачивалась вода, на-
чал прогнивать. Молиться 
было холодно и неуютно. 
Прихожане охотно отклик-
нулись на предложение 
отца Александра Авсиеви-
ча и взялись за замену окон 
и дверей, постройку новой 
современной ограды. Прав-
да, завершали эти работы 
уже под руководством отца 
Георгия Суботковского.

В 2006 году началась уси-
ленная подготовка к празд-
нованию 100-летнего юби-
лея церкви. Практически 
за три года с Божьей помо-
щью и силами верующих 
смонтирована отопитель-
ная система, снята краска 

с наружных стен, здание 
оштукатурено. В результа-
те реконструкции в храме 
более чем на 2,5 метра под-
нялся потолок. Между цен-
тральной частью и алтарем 
установлена специальная 
арка, в заалтарной части по-
явилась написанная икона 
Пресвятой Богородицы.

Одновременно велись 
работы и на крыше храма. 
Шифер заменили на метал-
лочерепицу, затем в виде 
арок, соединенных между 
собой, достроили коло-
кольню, шатер, установили 
купол с крестом. Немного 
позже небольшой купол, 

увенчанный крестом, по-
явился и над алтарной ча-
стью церкви.

Георгий Суботковский 
вспоминает: «Ощущая по-
требность в единении с Бо-
гом, церковь строит весь 
народ. Такой храм нераз-
рушим, такой храм будет 
служить людям вечно».

Богослужение в храме на 
время проведения таких 
ремонтных работ не пре-
кращалось – прихожане 
от души молились за всех, 
кто принял участие и ока-
зал посильную помощь в 
их проведении. Восста-
новление храма не прекра-
щается и поныне: в алтар-

ЗЕЛЬВЕНСКАЯ СВЯТЫНЯ: ОТ ИСТОКОВ 
ДО СОВРЕМЕННОСТИ
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ной части положен паркет, 
установлена необходимая 
мебель. Сейчас возводится 
церковно-причтовый дом.

На прицерковной терри-
тории построена специ-
альная арка, на которой 
подвешен колокол весом 
в 25 пудов (около 400 кг), 
датируемый 1888 годом. 
Прихожане постарше 
вспоминают, что когда-то 
давно он был цел и невре-
дим, и звон с колокольни 
был слышен за пять верст. 
Теперь в колокол звонят 
во время рождественских 
и пасхальных торжеств. 
Конструкция и история 
колокола вызывает осо-
бый интерес у школьни-
ков во время экскурсий в 
храм.

Церковь объединяет и 
взрослых, и детей

Храм объединил вокруг 
себя воскресную школу и 
молодежное братство. Ни 
один значимый годовой 
праздник не проходит в 
церкви без участия детей 
и молодежи. Школьникам 
нравится постигать осно-
вы Богословия, изучать 
историю Ветхого и Ново-
го Завета, принимать уча-
стие в Литургии.

В воскресной школе 
церкви Святой Живона-
чальной Троицы обучает-
ся более 50 детей и под-
ростков в возрасте от 6 до 
14 лет, которые разделены 
на 4 группы. С каждым го-
дом число ребят увеличи-
вается: в школу приходят 
не только дети из Зельвы, 
но и воспитанники со-
циально-педагогического 
центра. Познавать Бога 
на уроках им помогают 
преподаватели матушка 
Наталья, Наталья Глуше-
ня и Ольга Ганжина.

По воскресеньям дети 
не только изучают Би-
блию, но и принимают 
участие в проводимых 
для них конкурсах, под-
вижных играх. Для раз-
вития творческих способ-
ностей ребят готовятся 
праздничные инсцениро-
ванные постановки. По-
любились зельвенским 
зрителям театрализован-
ные представления, при-
уроченные к Рождеству и 

Пасхе.
Ребят со всей Гроднен-

ской области, которые 
руководствуются право-
славными идеями и цен-
ностями, уже восьмой год 
подряд на Зельвенщине со-
бирает экологический слет 
«Православная молодежь 
за устойчивое развитие». 
Георгий Суботковский, ру-
ководитель экологического 
отдела Гродненской епар-
хии, ежегодно продумы-
вает интересную и насы-
щенную программу слёта. 
Участники двухдневного 
форума принимают уча-
стие в мастер-классах, 
имеют возможность вы-
сказать своё мнение в ходе 
обсуждения общественно-
значимых тем, соревнуют-
ся в волейболе…

Не забывают ученики 
воскресной школы и чле-
ны молодежного братства 
о тех, кто нуждается в мо-
ральной и психологиче-
ской поддержке.  Ежегодно 
на все свои мероприятия 
они приглашают молодых 
людей с ограниченными 
возможностями, готовят 
для них праздничную про-
грамму, угощение и по-
дарки. В свою очередь, 
юноши и девушки отделе-
ния дневного пребывания 
изготавливают сувениры. 
Выставка данных работ 
декоративно-прикладного 
творчества не раз прохо-
дила в зельвенском храме.

Братья и сестры!

Сердечно поздравляю 
Вас с 200-летним юбилеем 
с момента постройки на-
шего храма и 105-летием 
знаменательной даты его 
освящения.

Храм нес спасение сотни 
лет и множеству поколе-
ний. И мы не вправе ска-
зать, что миссия благове-
стия, совершаемая здесь, 
была лишь для того, что-
бы долететь до ушей и на 
этом замереть. Мы – люди 
нового поколения – обяза-
ны продолжать дело Хри-
стово и получить награду 
«добрых строителей» Цар-
ствия Божия.

Протоиерей Георгий 
Суботковский,

настоятель прихода храма
Святой Живоначальной 

Троицы г.п.Зельва

Кэри Хироюки Тагава - из-
вестный голливудский ак-
тер японского происхожде-
ния. Он сыграл главную роль 
- православного священника 
- в фильме «Иерей сан: испо-
ведь самурая», выходящего 
сегодня в прокат в России. 
Несколько недель назад Тага-
ва принял крещение в право-
славной церкви с именем Пан-
телеимон. Главный редактор 
«Правмира» Анна Данилова 
поговорила с Кэри Тагавой о 
его пути к Православию, вли-
янии отрицательных героев 
на его миропонимание, и о 
том, как противостоять злу 
силой.

– Мистер Тагава, поздрав-
ляю вас с принятием Право-
славия. А  помните ли Вы 
тот момент, тот день, 
когда вы решили для себя, 
что хотите принять пра-
вославие?

– Само решение я принял 
не так давно. Но думал я об 
этом очень долго.

Когда мне было шесть лет, 
моя семья переехала из Япо-
нии в Америку. И родите-
ли мои решили, что все мы 
должны принять христиан-
ство и отойти от буддизма и 
синтоизма.  Так и произошло. 
Мы с братом каждую неделю 
ходили в воскресную школу 
и христианином я был с дет-
ства. Но дело в том, что хри-
стианство в Америке – это 
очень специфические вещи. 
Американское христианство 
менее структурированное, 
менее четкое. Брата моего 
это устраивало, а я… я и в 
Америке оставался японцем 
и всю жизнь искал «пра-
вильное» место для себя, для 
своей души. Это всю жизнь 
отдаляло нас друг от друга. 
И вот наконец я пришел к 
Православию, и чувствую, 
что обрел то самое «правиль-
ное место».

Хочу поблагодарить моего 
менеджера: меня не убежда-
ли принимать Православие, 
но открывали для меня веру. 
Мы никогда не начинали 

съемки нового фильма или 
не отправлялись в поездку 
без того, чтобы зайти в цер-
ковь и получить благослове-
ние на работу, попросить о 
защите.

Так что получается, что 
формально выбор я сделал 
недавно, но, чтобы к нему 

прийти, мне понадобилась 
целая жизнь. К «своему» хри-
стианству я шел очень долго 
и непросто.

-А сам момент принятия 
решения – «Все, буду право-
славным!» – помните?

– Да. Это было не так про-
сто. Мы с вами в такое не-
простое время живем, столь-
ко конфликтов, раздоров, 
войн вокруг религии… Рань-
ше люди были куда терпимее 
друг к другу в этих вопросах. 
Это ведь личное дело челове-
ка – его отношения с Богом. 
И я, бывало, думал – навер-
ное, сейчас не самое подхо-
дящее время для таких реше-
ний… Но все же нужно было 

отбросить все сомнения, все 
страхи и решить – что нужно 
именно моей душе?

Мне нелегко было принять 
это решение, и обстановка 
не была простой. Но после 
всех моих внутренних поис-
ков, раздумий, колебаний в 
сухом остатке было – «Бог» 

или «может быть, Бог, но по-
позже». И одно дело – это 
просто принять решение. А 
другое дело – пройти через 
опыт исповеди, решения – 
и это было большим, чем я 
того ожидал.

– Что вы думаете о проис-
ходящем сегодня в Европе и 
на Ближнем Востоке?

– Я всей душой переживаю 
за тех, кто погиб, за тех, кто 
осиротел, молюсь за них.

То, что все эти ужасающие 
трагедии происходят в ре-
зультате политических игр – 
несомненно. Вот таков наш 
мир сегодня. Люди делают 
бизнес на войнах. Таким при-
быльным бизнесом стала во-

Кэри Тагава: Не боюсь смерти, 
боюсь быть 

недостойным любви Бога
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йна, такие огромные деньги 
вкладываются в нее…

Это, что говорить, ужасает, 
это очень тяжело. В Библии 
очень ясно сказано – «не 
убий». И в Библии не сказа-
но, что можно убивать, имея 
армию или возможность  
оплатить войну.

Отчаявшиеся люди прибе-
гают к отчаянным средствам. 
Конечно, я ни в коем случае 
не оправдываю вовлеченных 
в войну людей. Но каким-то 
странным образом я пони-
маю, что для тех, у кого есть 
огромные деньги, война – это 
прибыль, бизнес. И для тех, 
от кого война далеко – это 
как очередная серия некоего 
реалити-шоу. Но есть отча-
явшиеся люди, попавшиеся 
в безвыходную ситуацию. 
Повторю, я никоим образом 
не оправдываю их действия, 
но каким-то странным об-
разом я могу их понять. Мне 
жаль людей, совершающих 
теракты. Ведь многие из них 
думают, что делают что-то, 
угодное Богу…

Многое сейчас неладно в 
мире…Мне вот, например, 
жаль людей, которые так 
погружены в современную 
ерунду, что следующая серия 
очередного реалити-шоу для 
них важнее всего. Я, как ви-
дите, совершенно не голли-
вудский человек, такая очень 
нетипичная известная лич-
ность. Да, всю жизнь я играю 
отъявленных злодеев, но мне 
близко заботиться о других, 
служить другим. Это в моих 
генах. Играть злодеев – это 
одно. Кто ты в реальной жиз-
ни – совсем другое.

Забота и сострадание – то, 
что мне близко. Другими 
словами, я – самурай. Ведь 
само слово «самурай» про-
исходит от слова «служить, 
поддерживать». И это крайне 
важная часть японской куль-
туры. Но так много людей 
считают, что самураи – это 
про драки, бои, но никоим 
образом не про служение. 
Клише, стереотипы, очень 
распространенные при этом.

То, что сегодня происходит 
– ужасно. И я очень состра-
даю людям и молитвенно я с 
ними.

– В большинстве филь-
мов, в которых вы играли, 
весь сюжет строится во-
круг драк, порой совершенно 
жутких…А выходит, мир 
вокруг нас пострашнее бу-
дет…

– Это так. Но, знаете, есть 
огромная разница между бо-
евыми искусствами, между 
самурайской культурой боев 
и уличными драками или 
«боями без правил». Совер-
шенно четкая и определен-
ная разница.

Можно быть воином – че-
ловеком с четкой системой 
ценностей, с целью в жизни, 
духовным руководством. А 
можно драться без ценно-
стей и правил. Разница в том, 
что руководит человеком.

Конечно, боевики – это 
бизнес, особенно в Голливу-
де. И наша – моя, в том числе 
–  вина в том, что из-за этих 
фильмов так распростра-
нилась примитивная фило-
софия, когда мир делится на 
«плохих» и «хороших», на 
черное и белое.

Ты хороший? Значит, да-
вай, найди плохого, победи 
его. Это дурная составляю-
щая восточных единоборств, 
дурная составляющая по-

верхностного взгляда на 
мир. Никто не хочет знать об 
этическом кодексе самурая, 
о том, какие на самом деле 
ценности лежат в основе вос-
точных единоборств. Ведь на 
самом деле придуманы они 
в первую очередь для защи-
ты – себя и других людей.  
И лично для меня это очень 
печально – то, что восточ-
ные единоборства зачастую 
воспринимаются так плоско, 
так поверхностно. И когда 
учат этим искусствам – тоже 
не уделяют внимания фило-
софии боя. Это совершенно 
неверно, в корне.

Всей своей карьерой в 
Голливуде я пытался это до-
казать. Для меня это было 

жизненно важно. Я хотел 
изменить, разрушить эти ду-
рацкие стереотипы, бытую-
щие, особенно в Америке, об 
азиатах.

Ведь приходит режиссер 
в очочках и говорит: «Так, 
ты злодей, ты благородный 
герой, деритесь до крови». 
Злодей обычно как раз ази-
ат. Для меня так важно было 
разрушить этот расистский 
подход, когда люди прези-
рают других из-за их нацио-
нальности. Я пытался играть 
так, чтобы видно было ду-
ховное начало у моих героев. 
И многое для этого я взял из 
собственной жизни.

И поэтому сыграть священ-
ника для меня – чрезвычай-
но важное событие. Хотя сам 
я по натуре, скорее, монах, 
человек, который пытается 
стать лучше, пытается помо-
гать другим. Но этот фильм 
– он действительно изменил 
мою жизнь.

– Ведь вы и раньше гово-
рили, что сыгранные роли 
оказывали  на вас влияние. 
Но то были «плохие парни». 
А тут раз – и священник, 
русский священник. Как вы 
чувствовали себя в этом 
образе?

– Хорошо. Хотя это, конеч-
но, не очень обычная исто-
рия – из «плохих парней» в 
священники. Но не нам су-
дить людей, друг друга, за 
поступки. Это не то, чего Бог 
хочет от нас, это вообще ис-
ключительно Божье дело, 
это Его «работа». И в этом 
смысле наш фильм и о том, 
что с тем, кто был «плохим 
парнем», может произойти 

преображение – например, 
он может стать священни-
ком, представителем Бога на 
земле.

Я очень долго ждал по-
добной роли, искал ее. Мне 
нужно было направить на-
копившуюся во мне энергию 
в принципиально другое рус-
ло.

Нужно еще учитывать 
мой детский опыт, тот силь-
ный гнев из моего детства в 
Америке.Я вырос в амери-
канской глубинке, где расизм 
цвел самым пышным цветом. 
И когда ребенку, открытому 
миру, со всех сторон причи-
няется столько зла, непри-
ятия… Знаете, когда я играл 
своих злодеев, я использовал 
память об этой боли – как 
меня можно ранить, как я 
могу ранить других.

Это тяжелое было время – 
всего 10 лет прошло с окон-
чания Второй мировой во-
йны, и тогда быть японцем, 
живущем на юге Америки 

– а мы жили в Северной Ка-
ролине, Луизиане, в Техасе – 
было очень непросто.

Но не сломаться, стать тем, 
кем я стал, мне помогли два 
фактора. Во-первых, мой 
отец был военным. Он родом 
с Гавайи. А солдаты оттуда 
получили огромное количе-
ство боевых наград. Больше 
всех в истории армии США. 
Очень многие из них были 
награждены золотой Меда-
лью Почета – высшей воен-
ной наградой Америки, уч-
режденной еще Джорджем 
Вашингтоном.

Знаменитый 442-й бата-
льон был сформирован из 
японцев – жителей Гавай-
ских островов. И самые из-

вестные американские части, 
в которых служили японцы, 
– это 100-й пехотный бата-
льон 34-й пехотной диви-
зии и  442-я пехотная боевая 
группа. Японские артиллери-
сты были одними из тех, кто 
освобождал немецкий кон-
цлагерь «Дахау». Насколько 
хорошо сражались японцы в 
рядах американской армии, 
можно судить хотя бы уже 
по тому, как много среди них 
кавалеров Медали Почета 
– высшей боевой награды в 
США. 21 военный из 442-й 
группы был награжден этой 
медалью, и сама военная 
часть по этому показателю 
находится на первом месте за 
всю американскую историю.

Мой отец – один из них. Он 
не служил именно в этом ба-
тальоне, но дух его он полно-
стью разделял. В 20 лет это 
большое достижение – не-
смотря на расизм, посвятить 
свою жизнь защите Родины. 
И хотя из-за расистского от-
ношения я действительно 
рос в «аду» – но моя мама-
японка обеспечила мне очень 
крепкий тыл. Она была очень 
сильной личностью, с истин-
но самурайской энергетикой. 
И то, чему она учила меня в 
детстве, помогло мне спра-
виться с той ужасной болью, 
которую мне причинили в 
детстве.

Именно из уроков матери 
я вынес, что из всякой ужас-
ной ситуации есть три вы-
хода – драться, не драться и 
сдаться, и третий – стать ли-
дером. Очень нелегко шести-
летнему ребенку сообразить, 
что нужно делать, когда во-
круг расизм. Но мама очень 
вдохновляла меня – «никог-
да не сдавайся», «никогда не 
стыдись того, что ты японец, 
гордись этим». И я стал соз-
давать ситуации, в которых 
я становился лидером все-
го класса – класса расистски 
настроенных детей. Я вел, 
например, рождественские 
школьные вечера и все та-
кое… Я старался стать силь-
нее ситуации. И я хотел бы 
сказать сегодняшним детям, 
подросткам: если ты попал в 
ситуацию, когда ты чувству-
ешь себя беспомощным – ни-
когда не теряй надежды, не 
отчаивайся. Потому что есть 
Бог.

И не бойся обращаться за 
поддержкой к родителям.

Здесь, в России особенно. 
У вас такая сила духа, такая 
страсть к жизни… Это про-
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сто часть ДНК русских. Да 
еще ваша погода – все это 
делает вас очень сильными 
личностями. И важно эту 
силу использовать правиль-
но – например, в служении 
Богу, в религии.

– Одна известная певица, 
узнав о том, что вы хоти-
те принять Православие, 
написала на своей стра-
ничке в Фейсбуке – «это как 
если бы Дарт Вейдер принял 
буддизм». Как вам такое 
мнение?

– Ради Бога, люди могут го-
ворить обо мне все, что угод-
но – ведь они не знают меня 
как человека. Знаете, говорят, 
актеры используют только 
10% мозга, играя. Но на самом 
деле, когда ты вживаешься в 
роль, 90% мозга в этом уча-
ствует. Когда на Бродвее ста-
вили «Маркиза де Сада», че-
рез некоторое время многие 
актеры на самом деле сошли с 
ума, их пришлось поместить 
в психиатрическую клинику. 
Потому что когда ты выкла-
дываешься по полной, это 
всегда затрагивает твое под-
сознание. Но я – японец. А в 
японской культуре всегда и 
все рассматривается и с тем-
ной стороны, и со светлой.

Я, конечно, сыграл множе-
ство отъявленных негодяев, 
но я играл их, используя свой 
свет. Не всегда мне это уда-
валось, были у меня тяжелые 
периоды в жизни, когда я был 
слаб. Я не ангел, конечно – 
просто человек, пытающийся 
найти свой путь в этом мире. 
Но с шести лет я стремлюсь к 
тому, чтобы все, что я делал, 
приближало меня к Богу, и 
стараюсь обращаться с людь-
ми так, как хотел бы, чтобы 
обращались со мной. Это же 
тоже основы христианства. 
Так что не стоит судить об 
актере по его персонажам. Та 
ваша певица, которая напи-
сала этот комментарий – нам 
нужно познакомиться с ней, 
и она увидит, что зла во мне 
нет.

– Вы много раз говорили, 
как лечить людей с помо-
щью боевых искусств. А в 
крещении ваше имя – Пан-
телеимон, великий святой, 
лечивший людей, исцеляю-
щий их. Есть ли связь?

 – Да, конечно. Для меня 
было крайне важно, какое 

имя принять в крещении. Я 
знаю от многих церковных 
людей, что не стоит гово-
рить о своем опыте помощи 
и излечения людей. Церковь 
очень строго относится к 
тому, что мы делаем с телом. 
Ведь и в христианской тради-
ции тело – это очень важно. 
Тело – это храм, созданный 
Господом, и мы должны за-
ботиться о благополучии 
этого храма. Но и восточные 
единоборства учат тому, как, 
с одной стороны, драться, 
наносить травмы, а с дру-
гой – как с их помощью ис-
целять. Нужно только знать, 
как использовать свою энер-
гию, в какое русло ее направ-
лять – разрушающее или 
исцеляющее. Одинаковым 
по силе импульса потоком 
энергии можно убить челове-
ка, а можно –  исцелить. Это 
очень специфическая, особая 
философия – как повернуть 
негативную ситуацию в нуж-
ное русло.

Имя выбрано вовсе не слу-
чайно. Я сам работал с боль-
ными людьми. Был, напри-
мер, такой случай. Женщина, 
больная раком лимфатиче-
ской системы и эмфиземой 
легких, умирала. Ей давали 
два месяца жизни, она в та-
ком отчаянии была. Ей уже 
было нечего терять, родные 
пытались использовать все 
возможные способы лече-
ния. Меня попросили при-
йти и попытаться помочь. Я 
пришел, но сразу сказал – ни-
каких гарантий.

Я решил попробовать по-
мочь ей с помощью раз-
работанной мной системы 
дыхания. То есть я только 
показывал ей, как нужно 
дышать. И на моих глазах 
ее мертвенный, синий цвет 
лица превратился в розовый, 
здоровый. Она вспотела, ды-
хательные упражнения ока-
зали на нее такое сильное 
действие, что она кричала. 
Родители ее, увидев это, были 
в шоке. И они мне сказали 
«уходи», даже не спросив, что 
я делал. А я всего лишь пока-
зал ей несколько дыхатель-
ных упражнений…

Для меня этот случай был 
переживанием духовного, 
религиозного плана. Тогда я 
решил, что не хочу посвящать 
жизнь боевым искусствам, 
обучению других людей им. 
Я хочу создать систему само-
оздоровления – для себя и 
для тех, кто захочет ее испы-

тать. Вот поэтому я выбрал 
такое имя. Меня очень вдох-
новляет то, что и в Церкви 
был такой человек, который 
лечил людей, и радостно, что 
в Православии этому уделя-
ется много внимания.

– А сами вы когда-нибудь 
попадали в действительно 
опасные для жизни ситуа-
ции?

– Бывало. Иногда я сам 
создавал их, иногда нет. Но 
все дело ведь в том, как вос-
принимать ситуацию. Когда 
я оглядываюсь на свое про-
шлое, я вижу, как мало тогда 
я был связан с Богом. Тогда я 
считал, что в иных ситуациях 
меня спасали умения в обла-
сти единоборств, в других – 
то, чему научила меня мать. 
Но сейчас я четко понимаю, 
что во всех этих ситуациях 
спасал меня Господь.

Я не боюсь смерти. Я боюсь 
того, что я не достоин Го-
сподней любви.

И так было всю мою жизнь.
Я всегда чувствовал вину, 

всегда думал, что я этой люб-
ви не достоин. Так бывает – 
всей душой верить в Бога, но 
при этом все больше и боль-
ше бояться, что недостоин 
Его любви. И только когда 
я наконец определился с ре-
лигией, я ощутил себя сво-
бодным от всех этих чувств, 
столько лет мучивших меня. 
После крещения я почув-
ствовал себя обновленным. 
И теперь я знаю, чувствую, 
как это – принимать любовь 
и делиться этой любовью. 
Недавно я был в школе – там 
занимается 35 тысяч детей. 
Они учатся танцевать, петь, 
занимаются спортом. И по-
сле крещения я ощутил, что 
могу с чистой душой рабо-
тать с детьми. Это очень меня 
вдохновляет.

– А почему вы решили при-
нять российское граждан-
ство? Это сейчас модно, 
конечно. Но ведь вы можете 
находиться в России сколь-
ко угодно и без него.

– В 17 лет я принял амери-
канское гражданство, а япон-
ского, кстати, у меня нет. Но 
все же я хочу иметь двойное 
гражданство.  Именно сей-
час, когда мне 65 лет… Имен-
но сейчас для меня очень 
важно быть там, где я себя 
чувствую тем, кто я есть на 

самом деле. Русская энергия, 
энергия Матушки-России… 
Я вижу, как глубока русская 
душа – и не только потому, 
что у вас такая долгая исто-
рия, такая древняя культу-
ра, но и потому, что в основе 
этой культуры лежит душа. В 
американской культуре это-
го нет. Когда я говорю так, я 
вовсе не хочу обидеть аме-
риканцев, как-то неуважи-
тельно отозваться о них. Но 
ведь на самом деле трудно 
за 300 лет стать нацией с по-
настоящему глубокой душой.

Я столько лет работал в 
Америке, выкладывался, не 
жалел себя. Все, что мог, я 
сделал. Сейчас я нахожусь в 
душевных поисках, в поисках 
духовного пути. И русская 
душа очень созвучна моей. 
Я так хорошо ее понимаю. 
Глубина борьбы, страданий, 
победа над болью, страсть к 
жизни, то, как вы мыслите, 
как созидаете… Мне даже 
русская мелодика, то, что 
ваша музыка почти всегда в 
миноре, очень близка. В Гол-
ливуде этой глубины я точно 
не найду. Конечно, Голливуд 
владеет умами людей. Но 
понимания людей, их жиз-
ни там нет. А в России есть, 
и все здесь очень созвучно, 
близко моей душе. Так что 
это не было импульсивным 
решением или данью моде. Я 
на самом деле хочу служить 
России, быть здесь полез-
ным людям. Мне импониру-
ет и то, что русские уважают 
японскую культуру.

Впервые в Россию я при-
ехал в 2001 году. Приезжал 
семь или восемь раз, но толь-
ко на съемках нашего филь-
ма понял, что это такое – Ма-
тушка-Россия. Мы были в 
российской глубинке, обща-
лись с живыми, настоящими 
людьми, людьми, которые 
ходят по этой земле, знают 
ее. Сейчас мне нужно понять 
свою душу. Нам всем нужны 
учителя, нам всем нужно, 
чтобы что-то вело нас, вдох-
новляло.

Глубина души русских лю-
дей меня поразила. Русская 
душа, русское мышление 
очень отличаются от аме-
риканского и европейского 
мышления. Когда я приехал 
в Россию, я почувствовал, 
что мое японское духовное 
начало очень близко к душе 
и сердцу русских людей. И 
еще я заметил – и русские, и 
японцы – не солдаты, но во-

ины.
На каком-то глубинном 

уровне я связан с матушкой-
Россией, я хочу быть частью 
вас. И теперь, когда начина-
ется мой путь в православ-
ной вере, я хочу получить 
и российское гражданство. 
Это решение идет от чисто-
го сердца, от понимания, что 
самое важное в жизни –  это 
душа и сердце.

Я очень благодарен Богу за 
то, что я смог стать право-
славным и за то, что я смог 
найти свою духовную роди-
ну. Я не боюсь сложностей. 
Да, какое-то время  в России 
меня будут воспринимать 
как «Дарта Вейдера». Но я 
принимаю все испытания, 
как истинный японский 
воин.

– Вы много говорили о 
том, как научились в школе 
выживать и быть лидером, 
но не драться. Могли бы вы 
дать несколько практиче-
ских советов для мальчиков-
школьников? Подсказки, как 
быть сильным в этом мире?

– Во-первых, все мы Бо-
жьи создания и должны 
понимать, что силы у всех 
разные. Первая причина – 
Божественная. Поймите. Тот, 
кто избивает, унижает лю-
дей – он отнюдь не сильный 
человек, он, наоборот, слаб. 
Он гораздо уязвимей, чем 
тот, кого он с помощью своей 
физической силы унижает. 
Сейчас я жалею таких людей. 
Если ты только кулаками мо-
жешь найти выход из ситуа-
ции – ты слаб.

Драться, задирать друг дру-
га – это идет не от силы. Тот, 
кто дерется – слабее. Если ты 
так слаб, что кроме драк ни-
чего не умеешь – мне жаль 
тебя.

Не давайте им власти, не 
давайте им почувствовать 
себя сильнее.

И наконец – надо учиться 
видеть ситуацию заранее и 
учиться избегать сложных 
ситуаций. Помогайте людям. 
Служите.

Помогать – намного силь-
нее, чем избивать слабых. 
Помогайте тем, кому нужна 
помощь.

Служение – лучший путь к 
силе. Если вы начинаете по-
могать – ваша сила возраста-
ет и вам помогает Бог.

Анна ДАНИЛОВА
Pravmir.ru
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Заказ №7209

Календарь венчаний на 2016 год
КРЕЩЕНИЕ может совершаться абсолютно в любой 
день — постный, обычный или праздничный. 
Однако в каждом храме существует свой распорядок, 
поэтому при выборе дня крестин необходимо 
посоветоваться со священником.

ВЕНЧАНИЕ не совершается:

• по вторникам, четвергам (накануне постных дней 
– среды и пятницы) и в субботу (накануне малой 
Пасхи – дня воскресного);

• в Пасху, накануне двунадесятых и великих 
праздников. Венчание в дни двунадесятых 
праздников не запрещено, но нежелательно. 
День общего церковного великого праздника 
мы стремимся прожить вместе с Церковью, не 
заслоняя церковную радость своей малой личной 
радостью, своими малыми личными нуждами. 
При необходимости венчаться в эти дни требуется 
согласование со священником;

• накануне престольных храмовых праздников (в 
каждом храме свои престольные праздники);

• в подготовительные к Великому посту воскресенья: 
О блудном сыне и в Прощеное воскресенье;

• во время Великого, Петрова, Успенского и 
Рождественского постов;

• в продолжение Святок, и сплошных седмиц;

• в дни (и накануне) строгого однодневного поста: 
Усекновения главы Иоанна Предтечи – 11 сентября и 
Воздвижения Креста Господня – 27 сентября.

Согласно современной практике Русской 
Православной Церкви, Таинству Брака должна 
предшествовать гражданская регистрация 
брака, а также прохождение собеседований со 
священником.

календарь составил протоиерей Михаил Велисейчик


